
 STRUCTURE : UNION SPORTIVE TOUCYCOISE et plus particulièrement la section CULTURSPORT 
NOM DU PROJET: SALON CULTURSPORT DE TOUCY 
INTERVENANTS:  
- l’Equipe de bénévoles ( 7 réguliers sur l’année et environ une vingtaine sur la période du salon 
- une trentaine d’auteurs 
- des intervenants ponctuels 
FORMULE DU SALON :  
Soirée d’ouverture Le vendredi soir ( film + débat ) 
Salon traditionnel samedi-dimanche avec des tables rondes. 
 
A- AMBITION ET ENJEUX DU PROJET: 
Contexte: 
Nous sommes un club omnisports de milieu rural dans une commune d’environ 2700 habitants . 
Lors de la première édition de 2016, l’objectif était de créer une action novatrice et fédératrice de la 
quinzaine de sections du club omnisports..Nous voulions jeter des passerelles entre nos terrains de 
jeux ( gymnases, pistes , pelouses....) et une représentation un peu plus cérébrale du sport. En clair, 
nous essayions déjà de tisser des liens entre sport, culture et littérature. Dans notre équipe nous 
sommes 4 professeurs des écoles à la retraite et c’est notre attirance pour le livre qui a fait pencher 
la balance pour le projet. 
Problèmes rencontrés 
- Mobiliser les sections, cela ne se décrète pas, cela ne se fait pas automatiquement. 
- Réunir le budget 
- Convaincre les collectivités de nous aider 
- Recherche de partenaires privés  
Résultats recherchés  
- Mobiliser un club omnisport autour d’un projet fédérateur  
- Faire entrer le livre de sport dans l’association sportive  
- Par le biais des tables rondes thématiques où les intervenants sont des experts, permettre au public 
d’accéder à un débat d’idées toujours très enrichissant. 
Publics concernés  
Les 1000 adhérents de notre club omnisports sont bien sûr ciblés, mais aussi la population locale, les 
autres associations locales voire du territoire élargi . 
Le CDOS nous permet aussi de diffuser l’information aux différents comités départementaux. Bref, le 
public ciblé est très ouvert. 
 
B- MISE EN ŒUVRE  
DESCRIPTION: 
2016 : salon trad le samedi + journée cinéma le dimanche sur le thème de l’olympisme  
2018 : salon le samedi  
2021-2022-2023: ouverture le vendredi en soirée ( film, conférence et débat ) + salon samedi et 
dimanche  
Depuis 3 ans, nous avons une soirée d’ouverture le vendredi soir , projection d’un film documentaire 
suivi d’une partie conférence suivie d’échanges avec le public . 
Exemples 
2021: Sportives: le parcours médiatique des combattantes de Marie Lopez Vivanco et Patrick 
Chevallier  
2022: la voie de la lame avec Marie Amelie Le Fur 
2023: le sport, des médailles et après, avec Véronique Barré 
 
Le samedi et le dimanche, des tables rondes thématiques viennent baliser le week-end. Ce sont ces 
rendez-vous qui nous permettent de cibler un certain public dont le salon des auteurs vont profiter. 
OBJECTIFS: 



Qualitatifs: 
Effectuer une sélection d’auteurs et d’ouvrages pertinents, attractifs et récents . 
Si possible , avoir un invité d’honneur qui va attirer le public ( l’ex journaliste Jean-Paul Ollivier cette 
année ) 
Proposer des tables rondes thématiques qui vont nous permettre d’enrichir et d’affiner notre 
réflexion . C’est l’occasion d’apprendre quelque chose. 
 
Quantitatifs: 
Sur les premiers salons, nous étions un peu obnubilés par la quantité de visiteurs. Dans notre zone 
rurale, c’est difficile et toujours très incertain. Alors on part du principe que les visiteurs qui 
effectuent le déplacement, ce sont eux les gagnants. Donc pas de fixation sur le nombre , qu’il soit de 
200, 300 ou 400. 
 
PERSPECTIVES 
EN 2024, ça sera la 6e édition du Salon Cultursport et nous réfléchissons déjà aux moyens 
d’améliorer notre manifestation. Nous allons mettre en place un travail avec le collège , lancer un 
concours photo avec les sections de l’omnisport, peut-être même un concours d’écriture etc ..... 
Nous allons aussi intensifier la recherche de partenaires privés , les subventions des institutionnels 
ayant une sérieuse tendance à baisser. 
 
 

st-ce que ça fait ressentir le sport d’une autre façon ? 

Le film de La soirée d’ouverture du vendredi soir, «  Le sport, des médailles et après ? » a permis de 
prendre conscience que Le sport ça n’est pas seulement les jambes, une idée grandement répandue 
dans notre société . La projection du film et la discussion avec la réalisatrice Veronique Barré ont fait 
évoluer les consciences . Le sportif de haut- niveau a pu acquérir des savoir-faire et des compétences 
pendant sa carrière qu’il pourra réinvestir dans le monde de l’entreprise à la fin de sa carrière ( 
organisation, persévérance , courage , travail en équipe , ponctuation....) Ne rêvons pas, il y a encore 
beaucoup d’entreprises qui n’embaucheront pas d’ancien sportif’ persuadées qu’ils ne pourront rien 
apporter. Donc il faut continuer de faire bouger les lignes. 
 
IDEM en 2022 avec l’intervention de Marie Amelie Le Fur et le regard du grand public sur le 
paralympisme. 

Est-ce que ça donne envie de faire du sport à des gens qui n’en faisaient pas ? 

Très difficile à apprécier , vous devez vous en douter. Cependant, les marches solidaires organisées le 
samedi après-midi dans le cadre du salon ont rencontré un beau succès . Marcher pour une bonne 
cause, donner du sens à nos marches et à nos engagements, ça se traduit par plus de marcheurs qui 
nef seraient pas venus sur une marche ordinaire . La table ronde qui a suivi a d’ailleurs pu vérifier ce 
nouvel engouement. 
Les visiteurs sont surtout des adultes d’un certain âge qui ne pratiquent pas forcément une activité 
sportive . Donc pratiquer de nouveau une activité physique me semble assez difficile . 

Quels sont les retours des participants ? 

 Du côté des auteurs, c’est une très grande satisfaction. Cultursport est devenu un moment de 
rencontres et d’ échanges . Plusieurs livres ont pris naissance à Toucy, la rencontre d’un auteur et 
d’un éditeur .....et puis un après , ils reviennent avec le livre . 



Les auteurs apprécient beaucoup les tables rondes thématiques où ils peuvent exprimer leur 
expertise , développer des idées , rendre compte d’expériences, argumenter ..... 
 
Donc, nous avons des retours très positifs et du coup, l’aspect commercial devient beaucoup moins 
important à leurs yeux. 
 

 


